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术业以外，读书有兴趣
与志趣之分。出于兴趣的读
书，要紧在一个“兴”字上。既
为“兴”，便是乘兴而来，乘兴
而去，首是多翻翻，次是翻见
兴致处，就读它下去，若是没
有兴致，就搁到一边。出于志
趣的读书，要紧在一个“志”
字上，跟出于兴趣的阅读虽
然都讲究一个“趣”字，但毕
竟有所不同，要讲究选择，讲
究效率，不利于志者少读，乃
至不读，利于志者不仅要读，
更且要“啃”。

出于志趣的选择，最难
是读当代书。最近有位中学
历史教师困惑于出版的新书
太多，不知如何选择才好，便
问了我这样问题。我建议她：
选择之法，有从出版社、丛书、
作者着手三法，当代中国一些
出版社无性格，丛书多陷阱，
故已经不是好办法，最好办法
要从作者着手。不妨信一个作
者，他具备两个特点，一是要
有学问，二是要够认真。能有
这两点者便大致不错。比如
余秋雨，学问倒是有点，于认

真上则大有问题，颠来倒去
编印贪利的新书弄不清到底
有多少，虽然有一两本颇可
读，但信了他，有他名字的书
就拿来读，大可能倒胃口。信
了余世存就稳妥，凡有他名字
的书拿来读不会冤枉，同样姓
余，写书、出书的态度大不同。
信了一个作者，便可以从他的
书里生发开去，假如读余世
存，余世存在书里说余秋雨有
本叫《文化苦旅》的书还不错，
再去买来读，一定不会上当。
按这方法读当代书，最是件
合算的事。

有 位书画 理 论 家 曾 问
我：近现代乃至古代的中国
书，最好从哪里开始入手读？
我答：最好是从梁启超读起。

所谓读书之入手，也就是
读书之切入，从一个点切入，
这个切入有利于通达到其他，
便捷于从读此书到读彼书，就
是一个好点。这个切入点可以
是一本书，也可以是一个人。
纵观三千年，试图找出一本十
分恰当的书来切入十分之难，
毋若找出一个人来，这个人莫

若梁启超最佳。
自古以至近现代，以一

人言论而独领一时代者，唯
有梁启超一人而已。1 9 4 3 年
时梁漱溟说：“就在近五十年
之始，便是他工作开始之时。
在距今四十年前，在思想界
已造成了整个是他的天下。
在距今三十五年前后的中国
政治，全为立宪运动所支配，
而这一运动即以他为主……
我们简直没有看见过一个人
可以发生像他那样广泛而有
力的影响。康氏原为任公之
师，任公原感受他的启发，接
受他的领导。但是不数年间，
任公的声光远出康氏之上，
而掩盖了他。”(梁漱溟《纪念
梁任公先生》)大致来说，梁漱
溟这说法是客观的，只是重
于梁启超政治影响力则有偏
颇。

就政治影响力而言，自
戊戌变法至中国参加第一次
世界大战，梁启超作为中国
最重要政治家的影响力前后
占据二十年左右。梁启超曾
设想用一百个人的传记“包

括中国全部文化的历史”，而
政治家一类在清末民初他以
为应是曾国藩、胡林翼合传，
李 鸿 章 、孙 文 、蔡 锷 分 别 专
传，又遗憾地认为“蔡锷做时
代中心的时间太短，不十分
够”。(参见梁启超《中国文化
史·专传的做法》)其实，从清
末到民初的转型期间，他自
己才是比蔡锷更有资格跟孙
文一起做专传的人物。但梁
启超的意义又并非局限于政
治层面，在思想、学术的层面
也许更为重要，是孙文所远
不能比拟的，加以梁启超又
是伟大的文章家，所以，他是
一个时代最完整的浓缩和最
完美的载体。

用现在世俗的话语来说，
梁启超是一个大政治家、大思
想家、大学术家、大文章家兼
于一身的人物，可谓古今一人
而已。读书如果要选择一人入
手，所能获取的营养，还能有
谁的著述能比梁启超的更良
好呢？

（本文作者为学者，著有
《梁启超哲言录》）

为什么要读梁启超
【名家阅读】

所谓读书之入手，也就是读书之切入，从一个点切
入，这个切入有利于通达到其他，便捷于从读此书到读彼
书，就是一个好点。这个切入点可以是一本书，也可以是
一个人。

□顾则徐

四季中最有人气的当数
春 秋 了 。春 获 金 牌 ，人 们 说

“红杏枝头春意闹”、“打开了
家 门 咱 迎 春 风 ”；秋 虽 获 银
牌，但领袖赋道“不似春光，
胜似春光”，还有寓意深深的
戏名“唐伯虎点秋香”。

夏呢，虽人在中年，已有
些适应、有些向往了，但仍乃
叶公好龙，夏至深处，便觉得
不胜沉重。

小时，奶奶常说：“辉子
苦夏”，小脸儿黄黄的，总不
爱吃饭。

今夏，仍是难耐，且又多了
一样不便。陆谷孙主编的《英汉
大词典》是我学习英语的主要
依靠，2007年买的，至今已七年
了，虽不敢比拟孔夫子的“韦编
三绝”，但天天翻查，右下角
已是黑 乎 乎 的 一 片手油 灰
了。到了高温溽热之日，油灰

“发酵”，词典页就在下方粘
住，只好用手指小心地劈开，
真让人烦。书店还摆着一本同
样的《英汉大词典》，但与我手
中的是同版，我不想换，我想等
个新版本。

虽仍有些厌夏，但已影影
绰绰地明白：有人对夏的承受
力和感受与我是大相径庭的。

那是五年前的一个夏日，
与老家的一位儿时玩伴闲聊。
其间，我大发慨叹：“夏天还不
如冬天。”他却笑着反驳：“不！
夏天热点不算个啥，寒冬却让
人承受不住。”

我心中蓦地涌出个小意

识：莫非他喜欢夏天，与我不
一样？

但本人拙于读心读脑，没
有进一步地探索，仍夜郎自大
式地主观臆断：所有人都不喜
欢夏天，起码从心上。

但读书却让我否定了我的
成见，证实了那个小推测：有人
喜欢夏天，而且从心里。

从图书馆借了一本内蒙古
文化出版社的《郭沫若散文》，
读了《丁东草(三章)》，其中有

“石榴”一章，郭老写道：“我本
来就喜欢夏天。夏天是整个宇
宙向上的一个阶段，在这时使
人的身心解脱尽重重的束缚。”
与我的感觉不一样。但郭老与
鲁迅先生一样，是一代文宗，我
想他的感情也是有代表性的：
有许多人喜欢夏天，从心里。

所以此刻我想，以后要少
一些咒骂夏天，因为这会触碰
一些人的感情。

而且郭老在文中还把榴花
比作“夏天的心脏”。确实，温柔
中蕴热烈，热烈里藏温柔，榴花
就是夏之心脏。

在这本散文集里，郭老还
以三篇写鸡的文章《菩提树
下》、《鸡雏》、《鸡之归去来》颠
覆了我的鸡观点。三文写他在
日本游学期间与“想给孩子们
多吃几个鸡蛋”的妻子安娜的
苦中有甜的养鸡故事，堪称鸡
文经典，读后让我对鸡有了进
一步的亲近。

郭老还写了一篇《小麻
猫》，描述“素来是不大喜欢
猫的”的他为了对付“重庆这
座山城老鼠多而且大”的状
况，买了一只“小麻猫”，经过
曲折旖旎的情节，最后“我实
在感触着了自然的最美的一
面，我实在消除了我几十年
来的厌猫的心理”。

扯得再远一点，我还在散
文《丁东草(三章)》之“丁东”一
章了解到，郭老的听觉在二十
岁左右的青年时期“早就半聋
了”，“无昼无夜地我只听见有
苍蝇在我耳畔嗡营”。对，我想
起来了，郭老半老时代的照片
就戴着助听器。

这再一次证明：有残疾的
人同样可以取得卓越的成就。

【闲读随笔】

郭沫若笔下的夏天
□史曙辉

“人权论战”发生在上
海的《新月》杂志上，是由胡
适挑头、罗隆基和梁实秋紧
随而上的。《新月》杂志创刊
于1928年3月10日，由新月书
店出版。这个杂志的主要成
员除人权论战中的三剑客
胡、罗、梁外，还有徐志摩、
潘光旦、叶公超、余上沅、饶
孟侃、邵洵美等，这些都是
地地道道的文人，就像杂志
是一份地地道道的文艺性
和文化性杂志一样。然而时
间不过一年，这份在二十世
纪文学史上享有盛名的文
学杂志突然不甘文学，出现
了与文学本不相干的文字，
它 就是胡适的《 人 权 与 约
法》。随着这篇文章的出现，
该杂志迅速政论化，尽管没
有完全离开文学，但却不可
自抑地走上了政治批判的
道路。这甚至连它的主办者
当时都意想不到。那么，是
一种什么力量推动着这份
杂志、推动着这个杂志中的
胡适、罗隆基、梁实秋在他
们所钟爱的文学和文化之
外，惹来这本和自己并不相
干的政论风潮呢？

胡适的《人权与约法》
发表在《新月》杂志第二卷
第二号上，写作时间是 1929

年 5 月 6 日。这篇文章从否
定的方面来说，是批判国民
党的党国体制；从肯定的方
面来说，是呼吁国民党立法
以保障人权。法与法治，是
胡适留美的习得，也是他据
以抗争国民党的出发点。这
一点对胡适来说是一贯的。

但，国民党建政一段时
间 以 后 ，体 制 未 见 法 治 动

作，却出现了国民党上海特
别市党部代表陈德征向国
民党三全大会提出的一个
议案《严厉处置反革命分子
案》。提案者认为：“查过去
处置反革命分子之办法，辄
以移解法院为唯一归宿，而
普通法院因碍于法例之拘
束，常忽于反革命分子之实
际行动，而以事后证据不足
为辞，宽纵著名之反革命分
子。”因此，提案者提议：“凡
经省及特别市党部书面证
明为反革命分子者，法院或
其他法定之受理机关应以
反革命罪处分之，如不服得
上诉，唯上级法院或其他上
级法定之受理机关，如得中
央党部之书面证明，即当驳
斥之。”根据陈德征的提案，
法院成了国民党的一个机
构。

该提案发表在 1929 年 3

月 26 日的上海各报上，胡适
看到这则提案的当天，便忍
不住提笔写信给当时的司法
院院长王宠惠，说：“先生是
研究法律的专门学者，对于
此种提案，不知作何感想？在
世界法制史上，不知哪一世
纪哪一个文明民族曾经有过
这样一种办法，笔之于书，立
为制度的吗？……近日读各
报的专电，真有闻所未闻之
感 ，中 国 国 民 党 有 这 样 党
员，创此新制，大足以夸耀
全世界了。”信完后，胡适一
边寄王宠惠，一边又把信稿
给国闻通信社发表，过了几
天，国闻通信社回信，说：稿
子已转送各报，未见刊出，
闻已被检查者扣去。兹将原
稿奉还。在胡适看来，这封

信并没有什么军事机密，自
己又是亲自署名，是以负责
的态度讨论国家问题，为什
么不可以呢？何况公开发表
意见属于言论自由，新闻监
察人的无理干涉，那么，言
论自由的权利又如何保障
呢？

其间，胡适与朋友马君
武有过一次谈话。据胡适日
记 ( 1 9 2 9年 4月 2 6日 )记载：

“马君武先生谈政治，以为
此时应有一个大运动起来，
明白否认一党专政，取消现
有的党的组织，以宪法为号
召，恢复民国初年的局面。
这话很有理，将来必有出此
一途者。君武又说，当日有
国会时，我们只见其恶，现
在回想起来，无论国会怎样
腐败，总比没有国会好。究
竟解决于国会会场，总比解
决于战场好的多多。我为他
进一解：当日袁世凯能出钱
买 议 员 ，便是怕 议 会 的 一
票；曹锟肯出钱买一票，也
只是看重那一票。他们至少
还承认那一票所代表的权
力。这便是民治的起点。现
在的政治才是无法无天的
政治了。”

胡适颇认同马君武的
看法：“此时应有一个大运
动起来”，于是，一场被后来
历史称为“人权论战”的运
动就不期而至了。当然人权
论战不是一个大运动，甚至
连运动都算不上，它乃是轰
动一时的一场政治风波。为
这场风波揭幕的就是胡适
的《人权与约法》。

(本文作者为南京晓庄
学院人文学院教授)

【大家著作】

《人权论集》背后的故事
□邵建

《新月》这份在二十世纪文学史上享有盛名的文学杂志突然不甘文
学，出现了与文学本不相干的文字，它就是胡适的《人权与约法》。随着
这篇文章的出现，该杂志迅速政论化，尽管没有完全离开文学，但却不
可自抑地走上了政治批判的道路。
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